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Беседа с председателем профсоюзного комитета ГСП "Чернобыльская АЭС" Алексеем Лычом 

Перед встречей с Алексе-
ем Васильевичем случайно 
в приемной профкома ГСП 
ЧАЭС стал свидетелем од-
ного разговора. Посетитель 
пришел со своей проблемой. 
Он — работающий пенсио-
нер. Недавно в связи с зак-
рытием станции перевелся 
на предприятие "Атомремон-
тсервис". Но дома у него 
вдруг возникли непредви-
денные обстоятельства, вы-
нуждающие подумать о вы-
ходе на заслуженный отдых. 
Сможет ли ветеран восполь-
зоваться гарантиями, пре-
дусмотренными для работа-
ющих пенсионеров Черно-

t ыльской АЭС? 
"Сможет", — твердо отве-

тил А. Лыч и прокомменти-
ровал ситуацию. Данный ра-
ботник вправе выбрать один 
из двух предусмотренных ва-
риантов. Во-первых, он как 
пенсионер, работавший на 
Чернобыльской АЭС к мо-
менту остановки третьего 
энергоблока — 15 декабря 
2000 года, имеет право вос-
пользоваться утвержденным 

Кабинетом Министров Украины 
положением о ежемесячных 
доплатах пенсионерам. А, во-
вторых, новая возможность от-
кроется перед ним с января 
2002 года как перед работником 
"Атомремонтсервиса", входя-
щего в состав Национальной 
атомной энергогенерирующей 
компании "Энергоатом". По ре-
шению дирекции и объединен-
ного профкома НАЭК (проект 
решения уже согласован) всем 
пенсионерам компании, высво-
бождающим рабочие места, 
будет выплачиваться едино-
временное вознаграждение за 
выслугу лет. В первом случае, 
как бывший работник ЧАЭС, 
имярек (в зависимости от ста-
жа работы на станции) сможет 
получать каждый месяц в до-
полнение к пенсии до двух про-
житочных минимумов (в данный 
момент — без малого 500 гри-
вен). Во втором случае, как ра-
ботник НАЭК, он сможет полу-
чить сразу причитающуюся сум-
му, начисляемую по принципу: 
за каждый год работы в атом-
ной энергетике — по одному 
среднемесячному заработку. 

Как показывают результаты 
опроса мнений, у второго вари-
анта немало приверженцев. 
Многим ветеранам отрасли при-
ятнее сразу ощутить в руках со-
лидное пополнение семейного 
бюджета, чем получать, как пра-
вило, большую сумму, но по ча-
стям. По словам А.Лыча, проф-
ком ГСП ЧАЭС сейчас стремит-
ся инициировать перед админи-
страцией гармоничное сочета-
ние двух подходов в условиях 
Чернобыльской АЭС. Речь идет 
о том, чтобы найти возможность 
к законодательно закрепленным 
пенсионным надбавкам выпла-
чивать определенные едино-
временные суммы из резерва 
предприятия. Это будет допол-
нительно стимулировать выход 
пенсионеров на заслуженный 
отдых. Впрочем, не будем торо-
пить событий: ведь вопрос не-
простой... 

В начале интервью прошу 
господина Лыча рассказать: 

— Чем сегодня живет 
профсоюзный комитет ГСП? 

— Спектр проблем очень ши-
рокий. Концентрируем усилия на 
ключевых вопросах. Причем они 

тесно связаны с жизнью других 
АЭС, потому что вскоре работ-
ников всех атомных станций Ук-
раины ожидают подобные про-
блемы: срок работы атомных 
блоков ограничен. Чернобыль-
ская АЭС является пионером в 
решении многих социальных и 
производственно-технических 
вопросов. Надо создавать оп-
ределенные условия для раз-
вития не только Славутича, а 
всех городов — спутников АЭС. 
В такой взаимосвязи легче ре-
шаются и собственные пробле-
мы трудового коллектива ЧАЭС 
и славутчан. Но надо отметить, 
что к последним имеется повы-
шенное внимание со стороны 
Президента Украины, прави-
тельства. Естественно. Другим 
же городам-спутникам не будет 
уделяться столько внимания. 
Пример тому — хотя бы шах-
терские регионы. Чтобы не по-
вторить их судьбы, надо объе-
динять профсоюзные усилия в 
решении вопросов Чернобыль-
ской станции. Это уже хорошо 
поняли профсоюзные лидеры 
украинских АЭС, члены ЦК 
Атомпрофсоюза. Опыт, накап-

ливаемый на ЧАЭС и в Славу-
тиче, имеет мировое значение. 

— От общей стратегии 
перейдем к тактике? 

— Пожалуй. Вместе с адми-
нистрацией ЧАЭС мы решили 
продлить действие коллектив-
ного договора до конца года. 
Потому, что за счет ранее сде-
ланных накоплений есть воз-
можность произвести все пре-
дусмотренные договором вып-
латы Параллельно приступили 
к подготовке конференции по 
заключению коллективного до-
говора на 2002 год. 

— В чем будет его отли-
чие от предыдущего? 

— Предыдущий договор 
формировался на принципах 
распределения прибыли, полу-
чаемой Чернобыльской элект-
ростанцией за счет реализации 
своей товарной продукции. Пос-
ледующий коллективный дого-
вор будет формироваться на 
принципах бюджетного финан-
сирования. К сожалению, бюд-
жетное финансирование не 
предусматривает очень многих 
выплат, которые мы осуществ-
ляем сейчас. Поэтому наша 

главная задача — обеспе-
чить максимальную соци-
альную защиту через раз-
мер заработной платы ра-
ботников ЧАЭС. Стремимся 
компенсировать все, что не 
войдет в колдоговор, уров-
нем зарплаты. Если нам это 
удастся, то никакого ущем-
ления интересов наших ра-
ботников, по сравнению с 
персоналом других АЭС, не 
будет. Мы раньше доби-
лись, чтобы зарплата ра-
ботников ЧАЭС была на 
уровне действующих стан-
ций, но нигде ни слова не 
сказано о том, что соци-
альные гарантии тоже дол-
жны быть на уровне дей-
ствующих станций. Надо 
включить все механизмы 
для того, чтобы доказать 
необходимость выплаты в 
будущем нашим работни-
кам более высокой, чем на 
других АЭС, зарплаты. Та-
ким образом будет повы-
шен и уровень социальных 
льгот. 

(Окончание на стр. 2) 
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(Начало на стр. 1) 
Это первая задача. Вто-

рая задача — закрепление 
кадров, необходимых для 
снятия с эксплуатации Чер-
нобыльской АЭС. Надо по-
вышать престиж работников 
атомной энергетики, как это 
делается сейчас на всех 
АЭС Украины. Надо опреде-
лить ключевые должности и 
профессии, чтобы эти люди 
вообще не задумывались 
над тем, где им работать — 
в Украине или, скажем, в 
России. Если сейчас не за-
ложим основы работы с ква-
лифицированным персона-
лом, то в дальнейшем мы не 
удержим его. Обращение с 
отработанным ядерным топ-
ливом и радиоактивньи^и'от-
ходами требует умелых рук. 
Мы не можем допустить 
того, чтобы объекты на 
промплощадке обслуживали 
не работники ЧАЭС, а при-
езжие специалисты. 

Есть и третья задача. Со-
хранить статус Славутича 
как города энергетиков. 
Речь идет о строительстве 
парогазовой электростан-
ции на площадке ЧАЭС или 
в Славутиче. Последняя 
сессия Славутичского го-
родского совета поддержа-
ла этот проект. 

— Долгое время в цен-
тре внимания профсоюза 
пребывало законодатель-

ство о социальных гаранти-
ях для персонала Чернобыль-
ской АЭС. И вот пакет дирек-
тивных документов практи-
чески сформирован. После-
дним принято положение о 
доплатах для работающих 
пенсионеров, которые уволь-
няются в связи с закрытием 
станции. Итак, возвратимся 
к ситуации, возникшей перед 
началом нашей беседы? 

— Я сегодня общался с 
представителем пенсионного 
отдела Министерства труда и 
социальной политики по пово-
ду того, как применить на прак-
тике положение о пенсионных 
доплатах. Министерство уже 
отработало свои предложения. 
К соответствующему постанов-
лению должен быть сделан 
комментарий по применению на 
практике. Мы предлагали пора-
ботать над ним министерству 
совместно с представителями 
администрации и профкома 
ЧАЭС. Потому что некоторые 
позиции положения могут иметь 
неоднозначное толкование. Это 
касается и процедуры назначе-
ния доплат пенсионерам,и про-
цедуры сокращения, и переез-
да на новое место жительства. 
При расстановке людей по но-
вому штатному расписанию 
ГСП ЧАЭС мы должны точно 
знать, сколько пенсионеров уво-
лим. В противном случае нам 
придется увольнять тех, кто 
еще долго мог бы работать на 

нашем предприятии. 
Чтобы положение о доплатах 

к пенсиям заработало, необхо-
димо включить механизм стиму-
лирования выхода на пенсию... 

Но этого вопроса интервью-
ер коснулся в начале этой пуб-
ликации. 

Продолжает А.Лыч: 
— После того, как мы прове-

дем соответствующую работу с 
пенсионерами, полагаю, каж-
дое увольнение работника не 
пенсионного возраста будем 
рассматривать как чрезвычай-
ную ситуацию. У нас есть все ус-
ловия, чтобы свести до миниму-
ма случаи, когда мы не сможем 
предложить человеку ту или 
иную работу. 

Добавлю, что, заботясь о по-
лучении социальных гарантий и 
льгот, мы упустили такое важное 
направление, как создание рабо-
чих мест. Расчеты показывают: 
если бы мы направили деньги, ко-
торые надо будет выплачивать в 
течение полутора лет уволенно-
му в связи с закрытием станции 
на создание рабочего места для 
него, то имели бы выигрыш. На 
такие деньги можно создать не 
одно, а два места в Славутиче 
И хотя это — не профсоюзный 
вопрос, мы чувствуем и свою 
вину. Средства можно было бы 
распределить более рациональ 
но. А уволенный работник от уни 
зительной процедуры получения 
помощи по безработице пере-
шел бы к получению зарплаты 
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РЕГИОН И ООН 
В Украине с официальным визитом пребывали 

представители ООН. Целью посещения нашей страны 
было изучение результатов последствий и помощи 

международного сообщества на первом этапе смягчения 
последствий катастрофы на Чернобыльской АЭС 

Делегация во главе с за-
местителем Генерального 
секретаря ООН по гумани-
тарным вопросам Кензо 
Ошима, заместителем коор-
динатора ООН по междуна-
родному сотрудничеству по 
вопросам Чернобыля Каль-
маном Мишейя провела 
встречи с представителями 
украинского правительства, 
посетила 30-километровую 
зону отчуждения и город 
Славутич. Изучая работу, 
проведенную за 15-летний 
период после аварии, зару-
бежные гости в сопровожде-
нии главного инженера ГСП 
ЧАЭС Ю.А.Неретина побы-
вали на строительстве хра-
нилища отработанного ядер-
ного топлива, промышлен-
ной отопительной котельной, 
в макетном зале АБК-1, в 
смотровом павильоне объек-
та "Укрытие". 

Вот как прокомментиро-
вал цели и задачи посеще-
ния Чернобыльского региона 
господин Кензо Ошима: 

— Отработка материа-
лов, которые были представ-
лены на рассмотрение Гене-
ральной ассамблеи ООН, в 
настоящее время находится 
в финальной стадии. Исходя 
из ее результатов будет ре-
шаться вопрос, по каким на-
правлениям ООН будет уча-
ствовать в ликвидации по-
следствий Чернобыльской 
катастрофы. 

Направлений несколько. 
Например, мы знаем о необ-

1 ходимости строительства 
С барьера, который бы усилил 
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защитные функции и предотв-
ратил попадание зараженных 
частиц в реку Припять. 

Рассматривается также не-
обходимость оживления эко-
номической деятельности на 
прилегающих территориях. 
Речь идет не о зоне отчужде-
ния, а о территориях, которые 
в настоящий момент считают-
ся уже безопасными для про-
живания, но на них минималь-
ная экономическая деятель-
ность. 

Третье возможное направ-
ление — это работа с людь-
ми, которые вынуждены были 
переселиться или проживают в 
прилегающих районах, не име-
ющих достойных условий для 
жизни. 

Четвертое направление ка-
сается человеческого измере-
ния. Многие люди живут огля-
дываясь назад. Они, привязав-
шись к трагедии, которая слу-
чилась 15 лет назад, уходят от 
ответственности за свою се-
годняшнюю жизнь, не находят 
в себе силы взять заботу о сво-
ей жизни , когда уже есть воз-
можность посмотреть в буду-
щее. 

Когда мы говорим о соци-
альной защите, мы ни в коей 
мере не имеем в виду рас-
пределения денежных средств 
на существование в больших 
размерах. Мы считаем, что на-
стало время посмотреть на ус-
ловия, которые обеспечивают 
человеку нормальную жизнь. 
Настало время посмотреть на 
обеспечение возможности об-
легченного налогообложения 
для того, чтобы развивался ма-
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лый и средний бизнес, на со-
здание нормальных, бес-
протекционистских условий 
для начала его ведения. 

Мы хотели бы, чтобы 
люди постепенно отходили 
от чувства трагедии, чтобы 
были независимы от соци-
альной защиты. 

Если говорить о мобили-
зации ресурсов по тем четы-
рем направлениям, которых 
я касался, то для стран со-
дружества (СНГ) это вопрос 
очень сложный. Потому что, 
мне кажется, нет ни опыта, 
ни ресурсов, которые могли 
бы быть вложены в эту про-
грамму. Думаю, что по этим 
направлениям основная по-
мощь будет приходить из Ев-
ропы, Соединенных Штатов, 
Японии. 

На пресс-конференции, 
состоявшейся в Киеве, ми-
нистр по вопросам чрезвы-
чайных ситуаций и по делам 
защиты населения от по-
следствий Чернобыльской 
катастрофы В.Дурдинец со-
общил, что по итогам визита 
украинская и американская 
стороны планируют вырабо-
тать под эгидой ООН новую 
стратегию и новые подходы 
международного сообще-
ства относительно дальней-
шей долгосрочной програм-
мы предоставления между-
народными организациями и 
странами-донорами помощи 
государствам, потерпевшим 
от Чернобыльской катастро-
фы—Украине, Белоруссии, 
России. 

Григорий ЗАХАРЧЕНКО 

Откровенно говоря, мы соци-
альную защиту превратили в 
культ. Поэтому пожинаем то, что 
посеяли. У нас есть прекрасный 
бизнес-инкубатор, есть прекрас-
ные идеи. Но люди, которые мог-
ли бы заняться созданием новых 
рабочих мест, туда не идут. Им 
выгоднее получать помощь по 
безработице, а в свободное вре-
мя постепенно подыскивать себе 
работу. Думаю, такое положение 
изменится. Потому что человек 
долго не может жить без работы. 
Тем более если он вырос как спе-
циалист на Чернобыльской стан-
ции. 

— Но процесс, как сказал 
классик, пошел. Слышал, 
что сегодня администрация 
ГСП ЧАЭС подала вам первое 
письменное уведомление о 
возможных сокращениях. 

— Да. Подан первый подоб-
ный документ в соответствии с 
Кодексом законов о труде. Он 
называется "Сообщение проф-
союзным органам о возможном 
сокращении персонала". Таким 
образом,начинается непростая 
работа, связанная с минимиза-
цией сокращения нашего персо-
нала. Пока что это касается 
только тех подразделений, ко-
торые не вошли в новую струк-
туру Чернобыльской АЭС, — 
цеха централизованного ремон-
та, ремонтно-строительного 
цеха и некоторых других. У меня 
вопрос к руководителям этих 
подразделений станции: какую 

задачу сейчас выполняют руко-
водимые ими люди? Во всем 
надо разобраться. Можно дол-
го спорить о том, была ли не-
обходимость ликвидировать 
данные подразделения. Но от-
ветственность за конечный ре-
зультат преобразований,за вы-
полнение новым предприятием 
поставленной задачи несет ад-
министрация станции. Если она 
сделала так, значит, считает, 
что так нужно. Хотя у меня дру-
гое мнение: можно было бы 
пойти по пути обособления под-
разделений. Тот, кто несет от-
ветственность, тот вправе и 
решать. 

— Какими будут дальней-
шие шаги профкома? 

— Получив уведомление о 
предполагаемых сокращениях, 
мы в течение месяца будем ве-
сти с администрацией консуль-
тации. Нам переданы списки 
людей, которые не вошли в 
структуру ГСП ЧАЭС и не могут 
быть переведены в другие под-
разделения. Мы хотим посмот-
реть, куда же все-таки их мож-
но устроить. И только после это-
го будет решена дальнейшая 
судьба каждого работника. 
Кстати, администрация станции 
вправе предлагать работу толь-
ко в подотчетных ей структурах. 
А предложения по трудоустрой-
ству на других предприятиях, 
прежде всего в "Атомремонт-
сервисе", должны исходить от 
руководства тех предприятий. 

По истечении месяца, толь-
ко после изучения всех ва-
риантов, в случае отрица-
тельного результата работ-
нику будет вручено письмен-
ное уведомление о том, что 
через два месяца его уволят 
по сокращению с Черно-
быльской АЭС. То есть пер-
вые сокращения могут про-
изойти в конце января 2002 
года. Основные выплаты 
людям в связи с сокращени-
ем будут производиться 
станцией в первом кварта-
ле будущего года. Для это-
го необходимо резервиро-
вать денежные средства. 

— Уволен ли к сегод-
няшнему дню кто-нибудь 
в связи с сокращением? 

— Пока не уволен ни 
один человек. 

... Одиннадцатый месяц 
держится на плаву атом-
ный ледокол Чернобыльс-
кой АЭС после останова 
последнего реактора. За 
это время многое сделано 
и немало будет сделано 
впредь по социальной защи-
те персонала ЧАЭС и жи-
телей Славутича. Гряду-
щий год во многом станет 
определяющим. Будут ли 
его созвездия благосклон-
ны к тем, кто положил здо-
ровье и силы на алтарь 
атомной энергетики? 

До відома споживачів послуг поштового зв'язку! 
З 6 по 9 листопада проводиться європейський Тиждень якості-2001 під девізом "Якість ) 

Європі — стабільна якість для нового сторіччя". У Славутицькому вузлі зв'язку виділений теле 
фон: 2-35-95, по якому споживачі можуть вищкшити свої зауваження, претензії або пропозиці 
щодо поліпшення якості надання послуг пЪштовЪгс^зв'язку. 

Адміністрація Славутицького ВЗ 

26 ЖОВТНЯ 2001 РОКУ В СЛАВУТИЧІ ВІДБУЛОСЯ 
ОФІЦІЙНЕ ВІДКРИТТЯ СЛАВУТИЦЬКОГО & 

МІСЬКОГО ЦЕНТРУ ЗАЙНЯТОСТІ 
Центр перейшов у рекон- що суттєво перевищує се- проживання, а й в інших рег-

струйоване приміщення, об-
ладнане відповідно до вимог 
нової Єдиної технології об-
слуговування населення 
(ЄТОН). Технічну допомогу в 
обладнанні центру було на-
дано Міністерством праці 
США згідно з проектом 
"ПАРТНЕР". 

У відкритті центру взяли 
участь міністр праці та соці-
альної політики України Іван 
Сахань, заступник голови 
облдержадміністрації Мико-
ла Урупа, міський голова 
Славутича Володимир Удо-
виченко, директор ДСП 
ЧАЕС Віталій Толстоногое, 
голова правління Фонду за-
гальнообов'язкового дер-
жавного соціального страху-
вання України на випадок 
безробіття Валентин Пожи-
даєв, директор Державного 
центру зайнятості Наталія 
Іванова, директор проекту 
"ПАРТНЕР" Том Глетчер, 
радник з питань зайнятості 
Посольства США в Україні 
Ярина Ференцевич, дирек-
тор Київського обласного 
центру зайнятості Василь 
Якобінчук, представники 
профспілок, п ідприємств 
міста. 

Минув майже рік з часу 
виведення з робочого режи-
му останнього діючого блоку 
Чорнобильської АЕС. Серед 
комплексу спричинених цим 
складним процесом проблем 
— адже ЧАЕС давала робо-
ту відразу кільком тисячам 
атомників, практично на 
100% забезпечувала життє-'' 
діяльність міста — чільне 
місце належить вирішенню 
питань працевлаштування 
персоналу станції — меш-
канців Славутича. 

Ситуація на ринку праці 
Славутича залишається 
складною. Сьогодні на обліку 
в центрі зайнятості перебу-
ває 1824 особи. Невдовзі ри-
нок праці міста поповнять ще 
445 вивільнених працівників 
ЧАЕС. Рівень безробіття в 
Славутичі становить 4,64% 
працездатного населення, 

редній рівень безробіття по Ук-
раїні (3,59%). 

В умовах загострення без-
робіття вкрай нагально поста-
ла потреба підвищення ефек-
тивності роботи центру зайня-
тості та створення сприятливих 
умов для прийому та підвищен-
ня якості надання послуг грома-
дянам, які звертаються в служ-
бу зайнятості. Міською владою 
у травні цього року було прий-
нято рішення про виділення 
Славутицькому центру зайня-
тості, який розміщувався на не-
великій площі другого поверху 
міського автовокзалу, нового 
приміщення. Будівельники ВКФ 
"Промкомплект", обраного за 
результатами тендеру, у стислі 
терміни провели реконструкцію 
виділеного приміщення на пер-
шому поверсі однієї з будівель 
у центрі міста. 

Перехід у нове просторе 
приміщення, обладнане сучас-
ною технікою та меблями, доз-
волить суттєво п ідвищити 
рівень надання послуг клієнтам 
та покращити умови праці 
фахівців служби зайнятості. 
Наявність, відповідно до вимог 
ЄТОН, просторих функціональ-
них секторів (диспетчерсько-
консультаційного, самостійного 
пошуку роботи, профінформа-
ційного) створить відвідувачам 
можливість самостійно працю-
вати в цих секторах. Безробітні, 
використовуючи весь банк на-
явних вакансій, а також інфор-
мацію про підприємства, на 
яких може бути використана 
їхня праця, зможуть швидше 
вирішити питання свого по-
дальшого працевлаштування. 

Комплексне використання 
ЄТОН передбачає (за рахунок 
впровадження новітніх комп'ю-
терних технологій) уніфікацію 
всіх процесів діяльності служ-
би зайнятості та створення єди-
ної інформаційної бази щодо 
наявності вільних робочих 
місць, професійного складу 
безробітних, можливості підви-
щення їх професійних навичок. 
Безробітні самостійно дізнава-
тимуться про наявність робо-
чих місць не тільки за місцем 

іонах України. Окрім того, це 
дозволяє підвищити ефек-
тивність обслуговування не-
зайнятого населення і робо-
тодавців. 

Славутицький міський 
центр зайнятості активно 
працює над створенням умов 
для повернення людей на 
ринок праці. З початку року 
через учбові та навчальні 
заклади міста на професійне 
навчання було направлено 
85 безробітних (в області — 
1710). У цілому за направ-
ленням служби зайнятості 
124 особи (в області — 3528-N 
пройшло навчання та перо-, 
кваліфікацію за п р о ф е с і я м ^ 
що користуються попитом на 
ринку праці: секретар-стеног-
рафіст, кухар, офіціант, перу-
кар, продавець продоволь-
чих товарів, закрійник, косме-
толог, електрозварювальник. 
У Центрі професійного роз-
витку безробітні за прогре-
сивною модульною системою 
навчання освоюють нові про-
фесії швачки та оператора 
комп'ютерного набору. Ці 
професії вже отримали відпо-
відно 12 та 59 осіб. 

Створюються також умови 
для започаткування безробі-
тними власної справи. Лише 
в поточному році кредити на 
підприємницьку діяльність 
отримало 7 осіб, а одноразо-
ву допомогу для організації 
власної справи у сфері 
сервісного обслуговування 
населення, будівництва, 
торгівлі, надання комуналь-
них послуг—17 безробітних. 

Відкриття переобладна-
ного центру зайнятості, осна-
щеного новітніми технологія-
ми, сприятиме матеріальній 
та психологічній підтримці 
безробітних громадян, 
розв'язанню проблем пра-
цевлаштування жителів Сла-
вутича, протистоятиме зрос-
танню напруженості на рин-
ку праці міста. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації 
та зв'язків з громадськістю 
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КОЕ-ЧТО 
О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ГРАНИЦЕ 
Сельское 
хозяйство 
подождет 

Последнее время на укра-
инско-белорусском участке 
государственной границы в 
бассейне Днепра участились 
случаи, когда пограничными 
нарядами Республики Бела-
русь задерживались гражда-
не Украины, проводившие 
сельхозработы на землях, 
принадлежащих украинским 
сельхозпредприятиям во 
времена Советского Союза. 

Согласно статье 2 Согла-
шения между правительства-
ми Украины и Беларуси "О со-
трудничестве по пригранич-
ным и таможенным вопро-
сам" (от 17.12.1992), государ-
ственная граница проходит 
по административной грани-
це между бывшими респуб-
ликами Советского Союза. 
Межгосударственным дого-
вором "О государственной 
границе" (от 25. 05.1997) ут-
верждена делимитация госу-
дарственной границы. Со-
гласно этому документу, бу-
дет произведен взаимообмен 
территориями между догова-
ривающимися сторонами. 
Цель обмена — приведение 
прохождения государствен-
ной границы на местности в 
соответствие с международ-
ными нормами. Этот договор 
уже ратифицирован Верхов-
ной Радой Украины, но не 
прошел подобную процедуру 
в парламенте Украины и на 
основании положений Венс-
кой конвенции 1969 года "О 
праве международных дого-
воров" не вступил в силу. До 
вступления документа в силу, 
по взаимной договоренности, 
данные территории в сельс-
кохозяйственных целях ис-
пользоваться не будут. 

Сотрудники отделения 
приграничного контроля 
"Славутич" подчеркивают, 
что сложившаяся ситуация в 
ближайшее время будет рас-

сматриваться на межгосудар-
ственном уровне и просят жите-
лей приграничья не использо-
вать в хозяйственных целях ука-
занные земли. 

За помощь 
нелегальным 
мигрантам — 

ответишь! 
Справка. Нелегальная миг-

рация — перемещение людей 
через государственную грани-
цу с нарушением установлен-
ные правил и порядка пересече-
ния государственной границы. 

Согласно статье 331 Уголов-
ного кодекса Украины "Незакон-
ное пересечение государствен-
ной границы Украины", пересе-
чение государственной границы 
без соответствующих докумен-
тов карается штрафом до 850 
гривен, или лишением свободы 
на срок до 3 лет, или арестом на 
срок до 6 месяцев. Если нару-
шитель уже задерживался ранее 
при совершении подобных дей-
ствий, срок лишения свободы 
может быть увеличен до 5 лет. 
О штрафе для этих лиц речь не 
идет.'Применение нарушителем 
оружия может караться лишени-
ем свободы на срок от 2 до 5 лет. 
Действие этой статьи не распро-
страняется на прибытие в Укра-
ину иностранцев, или лиц без 
гражданства и соответствующих 
документов для использования 
права приобретения статуса бе-
женца, или ее граждан, ставших 
жертвами преступлений, связан-
ных с торговлей людьми (при 
отсутствии у них соответствую-
щих документов). 

Статья 332, "Незаконное пе-
ресечение лиц через государ-
ственную границу Украины" пре-
дусматривает наказание за орга-
низацию незаконной переправ-
ки через границу, содействие, 
предоставление транспорта и 
т.д. в виде лишения свободы на 
срок от 2 до 5 лет. Подобные 
действия, совершенные повтор-
но либо в сговоре с группой лиц 
, могут повлечь лишение свобо-

ды на срок от 3 до 7 лет. Зло-
стное неподчинение распоря-
жению или требованию воен-
нослужащего Приграничных 
войск (статья 185.10 КУ об ад-
министративных правонару-
шениях) тянет за собой 
штраф в размере от 85 до 170 
гривен, либо исправительные 
работы сроком 1—2 месяца 
с удержанием 20 процентов 
заработка, либо администра-
тивный арест на 15 суток. 

Группа лиц или лицо, уже 
привлекавшееся ранее за по-
добные действия, будут под-
вергнуты штрафу в 170 — 340 
гривен или административно-
му аресту. 

Нарушение приграничного 
режима в пунктах пропуска 
через границу влечет штраф 
до 51 гривни, а с должност-
ных лиц — от 51 до 119 гри-
вен (статья 2041 1 КУ об АП). 

За пересечение государ-
ственной границы вне пунк-
тов пропуска или без соот-
ветствующих документов — 
штраф в размере 680 — 
1700 гривен, или исправи-
тельные работы на срок на 
до 1 месяца с удержанием 20 
процентов заработка, либо 
административный арест на 
срок до 15 суток (статья 
204.1 КУ обАП). 

Предоставление помощи 
незаконно пересекающим гра-
ницу или незаконно пребыва-
ющим на территории Украины 
влечет за собой штраф в раз-
мере 170 — 850 гривен. 

Если вы, дорогой чита-
тель, стали свидетелем пере-
сечения государственной гра-
ницы нелегальными мигран-
тами или знаете об их пребы-
вании на территории Украи-
ны, обращайтесь в Черниго-
ве по тел. 5-80-32 или 5-80-
17; в Славутиче -6-34-79. 

Информация предостав-
лена отделением пригранич-
ного контроля "Славутич" 

Подготовила к печати 
Майя РУДЕНКО 

Наступил учебный год — 
время серьезных испытаний 
не только для детей-перво-
клашек, но и для их родите-
лей. То, как ребенок адапти-
руется в школе, во многом за-
висит от моральной поддер-
жки семьи. Об этом мы и по-
говорим с вами, родители. 

Ребенок идет в первый 
класс, а это значит, в его жиз-
ни появятся достаточно бур-
ные изменения: из беззабот-
ного детства он попадает в 
мир с более жесткими требо-
ваниями. Наша школьная си-
стема не особенно рассчита-
на на то, чтобы сгладить этот 
резкий переход. Вашему ма-
лышу придется по 30 — 40 
минут спокойно высидеть на 
уроке и при этом усвоить 
учебный материал. В первую 
неделю у первоклашек по 3 
урока в день, а затем — по 4 
— 5. Половина рабочего дня 
взрослого человека для ма-
лыша составляет немалую 
нагрузку. Также нужно учиты-
вать и "акклиматизацию" в 
новом коллективе. И врачи, и 
психологи рассматривают 
первый школьный год как дли-
тельную стрессовую ситуация 
для ребенка. 

Трудно переоценить по-
мощь, которую могут оказать 
ребенку в это время родите-
ли. Для начала просто внима-
тельно отнеситесь к его ежед-
невным школьным пробле-
мам. С ребенком в классе мо-

жет произойти, на наш взгляд, 
что-то пустяшное. Например, 
совсем некстати сломался ка-
рандаш, нет нужной цветной бу-
маги (или что-то забыл дома) и 
т.д. Для ребенка эти случаи, да 
еще при всем классе, — силь-
нейший стресс, в результате ко-
торого могут появиться слезы, и 
даже нервный срыв, и на сле-
дующий день он просто не захо-
чет идти школу. Накануне каж-
дого учебного дня родителям, а, 
может быть, старшему брату или 
сестре стоило бы проверить все 
необходимые для учебы вещи и 
просмотреть школьную форму 
— в порядке ли? 

Не следует в первый год уче-
бы отдавать ребенка в какие-то 
дополнительные кружки, секции. 
Это может усилить в нем ощу-
щение нестабильности. Поста-
райтесь не нарушить ту атмос-
феру, в которой ребенок нахо-
дился до школы, пусть дом ста-
нет для него надежным "тылом" 
— местом, где он может рассла-
биться не только физически, но 
и психологически, будучи уве-
ренным, что здесь его всегда 
выслушают и поймут. В этом 
случае вы можете быть увере-
ны, что всегда будете в курсе его 
школьных проблем и, может 
быть, сможете вовремя помочь 
своему ребенку. 

Если жилищные условия не 
позволяют выделить ребенку от-
дельную комнату, ухего все рав-
но должно быть постояйнде ме-
сто для подготовки школьных^Ъ-

нятий, для хранения учебни-
ков и тетрадей. Отнеситесь с 
должным вниманием к заняти-
ям своего малыша. Не отры-
вайте его от занятий для вы-
полнения каких-либо домаш-
них дел, постарайтесь со-
здать в квартире "рабочую" 
тишину. 

Первые два года помогай-
те ребенку в подготовке до-
машних заданий. Во многом 
от вас будет зависеть, пона-
добится ребенку год, два или 
несколько лет для перехода к 
самостоятельному освоению 
школьной программы. 

Даже если у вашего ребен-
ка в школе все хорошо, не сто-
ит отказываться от контакта с 
классным руководителем, это 
поможет вам увидеть своего 
ребенка совершенно с другой 
стороны и, может быть, от-
крыть для себя что-то новое. 
Если же с вашим чадом в шко-
ле не все в порядке, то, поста-
райтесь поступать, исходя из 
интересов вашего ребенка. 
Возможно, в этом случае вам 
придется лишний раз побесе-
довать с учителем. Может 
быть, стоит в чем-то ограни-
чить ребенка и таким образом 
скорректировать его поведе-
ние. Не пренебрегайте помо-
щью специалиста-психолога 
или, если нужно, психотера-
певта. 

Маргарита ЛУЧИЦКИХ, 
врач-санолог 

ДДТ ОТКРЫВАЕТ ДВЕРИ 
25 октября Дворец детского творчества 

отпраздновал начало нового учебного года 
По традиции каждый но-

вый учебный год в Славутич-
ском ДДТ начинается концер-
том-презентацией "Посвяще-
ние в кружковцы". Не отошли 
во Дворце от этой традиции и 
в начавшемся году. Впрочем, 
у каждого праздника есть своя 
изюминка: нынешний открыл-
ся специально по этому пово-
ду написанными позывными 
(автор — руководитель круж-
ка "Синтезаторная аранжи-
ровка" А. Разжигаева). 

Участие в концертной про-
грамме приняли руководители 
всех кружков и студий ДДТ. 
Каждый из них стал облада-
телем шуточной номинации — 
"Мистер Изобретательность", 
"Мисс Гармония", "Грация", 
"Индивидуальность" и т.д. 

В рамках презентационной 
программы педагогу Дворца 
Н. Федченко была вручена ме-
даль, изготовленная руками 
кружковцев. Импровизирован-
ная награда "нашла героиню" 
по случаю присвоения ей зва-
ния "Заслуженный деятель 
ДДТ" 

В Славутичском Дворце 
детского творчества заслу-
женно гордятся тем, что сеть 

работающих здесь кружков еже-
годно расширяется. В прошлом 
учебном году во Дворце откры-
лись такие кружки, как "Подар-
ки", "Занимательная математи-
ка", Театр KB К", "АКВА +", "Соул-
джаз", имидж-студия "МОДИСТ", 
"Домашняя медсестра". В новом 
году на базе ДДТ будут работать 
такие широко известные и попу-
лярные в городе коллективы, как 
студия довременного танца "Ви-
некс"и клуб спортивного танца 
"Славутич-Стар". Вот уже три 
года Дворец детского творче-
ства возглавляет работу фести-
валя "Золотая осень Славутича". 
В 2000 году в рамках фестива-
ля был создан Парламент детей 
Славутича, продолжающий се-
годня свою деятельность на 
базе ДДТ. 

Сегодня кружки, студии, клу-
бы Дворца посещает более ты-
сячи славутчан в возрасте от 5 
до 22 лет. 

Третий год в ДДТ работает 
студия вокально-инструменталь-
ных ансамблей. Возглавляет ее 
Т. Дегтярева. В студии занима-
ется более 20 подростков. Один 
из четырех коллективов студии 
— девичий. Молодежь приходит 
в студию не просто провести 

время, а сознательно и целе- t 
направленно овладевает ис- 1 
кусством вокала и игры на му- s 

зыкальных инструментах, ос- £ 
новами аранжировки и т.д. В 1 
течение двух лет один из кол- | 
лективов студии — "Розовая 1 
пантера" — занимает первое 'і 
место на фестивале "Талан- | 
ты твои, Славутич!" В течение й 
этого времени группа дала і 
шесть концертов в ДДТ и про- і 
шла жесточайший отбор для | 
участия в программе "Золо- | 
тая осень Славутича- ; 
2000".(Подробнее об этом чи-
тайте в материале "Я люблю 
всех своих детей!", который і 
будет опубликован в ближай- | 
ших номерах 'ТС".) 

Недавно отметил годов-
щину существования библио-
т е ч н о - и н ф о р м а ц и о н н ы й . 
центр, также размещающий- " 
ся под гостеприимной кры-
шей Дворца. 

Одним словом, в ДДТ 
можно найти занятие на лю-
бой вкус — было бы жела-
ние творить, учиться, разви-
ваться. 

Подготовила к печати 
Майя РУДЕНКО 
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ПЛОХИ НЕ САМИ КОНФЛИКТЫ, 
А ИХ НЕУПРАВЛЯЕМОСТЬ 

Тема конфликтов насколь-
ко близка и небезразлична 
каждому, настолько сложна и 
разнопланова. 

С конфликтными ситуаци-
ями наверняка сталкивается 
каждый из нас на работе, в 
быту, в повседневной жизни. 
Но вот как часто человек по-
падает в конфликтные ситуа-
ции сам, может ли он предот-
вратить их возникновение и 
насколько эффективными бу-
дут его действия в ходе раз-
решения конфликта — это 
уже вопрос особый. 

С одной стороны — куль-
тура и система ценностей, ко-
торые формировали наше ми-
ровоззрение десятилетиями, 
где не было места конфликту 
как таковому, а если и возни-
кал такой инцидент, то вос-
принималось это как нечто 
ненормальное. И отношение к 
самому конфликту и к конф-
ликтующим сторонам было 
соответствующим. 

С другой стороны — мы 
изо дня в день сталкиваемся 
с объективной реальностью, 
где конфликт является 
неотъемлемой частью или 
составляющей, если хотите, 
нашей повседневной жизни. 

Плохо это или хорошо— в 
каждой ситуации по-разному. 
Но то, что "конфликт" оказы-
вает какое-то влияние на са-
мих участников и на происхо-
дящие события, — несомнен-
но. Вопрос в том, как к это-
му относишься ты сам, как 
это воспринимают окружа-
ющие тебя люди и каким 
образом мы можем на это 
повлиять. 

Ведь, по большому счету, 
есть такие ситуации, которые 
изменить в данный момент, с 
учетом реальных обстоятельств 
и потенциальных возможностей, 
невозможно. В таком случае уси-
лия, которые мы будем прила-
гать, ничего не изменят, а толь-
ко заберут время, силы, ста-
бильное работоспособное со-
стояние не только наше, но и 
окружающих нас людей. 

Но, бесспорно, существуют и 
такие ситуации, ход событий и 
исход которых может зависеть 
от нас самих. 

В жизни порой очень сложно 
отделить одно от другого, сори-
ентироваться и вести себя так, 
чтобы самому "уцелеть", не раз-
рушить что-то очень важное, 
значимое, не плыть по течению, 
а иметь возможность не просто 
существовать, но жить и творить 
самому и помогать в этом дру-
гим людям. 

Задумайтесь на минуточку 
над смыслом двух слов: "дея-
тель" и "делатель". 

— Ну и что, — скажете вы, 
— какая разница? 

Очень часто мы находимся в 
эпицентре событий, движущем-
ся, бурлящем жизненном водо-
вороте. Что-то делаем, что-то 
происходит. И что? 

А есть люди, которые пыта-
ются осмыслить, что происхо-
дит, что сейчас необходимо и 
что возможно. Они идут шаг за 
шагом и в конце концов — изме-
няются сами, влияют на других 
и на происходящее. 

Вопрос лишь в том, куда 
движемся и чего хотим достиг-
нуть. 

Тоже касается и конфликтов. 

Ведь многие межличностные 
конфликты могут быть пре-
дупреждены еще на стадии их 
возникновения, за счет посто-
янного и глубокого анализа 
всей системы связей людей 
в коллективе, прогнозирова-
ния конфликтного влияния 
производственных измене-
ний, тщательного продумыва-
ния заинтересованными сто-
ронами своих слов и дей-
ствий и т. п. 

Мало кто может возразить 
на то, что профилактика кон-
фликтов менее важна, чем 
умение конструктивно их ре-
шать. Тем более что она тре-
бует меньших затрат сил, 
средств и времени и, мало 
того, предупреждает даже те 
негативные минимальные по-
следствия, которые имеет 
любой конструктивно разре-
шимый конфликт. 

Это и было темой семина-
ра-тренинга "Работа в группе. 
Конфликтология", который 
проходил с 24 по 26 октября 
с руководителями отделов го-
рисполкома и других городс-
ких организаций. Тема акту-
альна, и именно она явилась 
следующей ступенькой курса 
подготовки руководителей и 
государственных служащих. 

Хочется надеяться, что 
опыт участия в этом семина-
ре-тренинге будет небесполе-
зен в их повседневной, про-
фессиональной и в личной 
жизни. Да и нас с вами он 
тоже коснется. 

Виктория РОМАДИНА, 
психолог Социально-

психологического центра 

3 29 листопада по 2 фудня 2001 року в Білій Церкві (вул. Леваневського, 53, Будинок культури ВАТ 
"Росава") відбудеться міжрегіональна виставка-ярмарок "Вітаємо зиму!". Основні розділи виставки: 

- Тканини та неткані матеріали. 
- Одяг жіночий та чоловічий, білизна. 
- Одяг дитячий. 
- Головні убори. 
- Панчішно-шкарпеткові вироби. 
- Жіночі прикраси та біжутерія. 
- Парфуми та косметика. 
- Ковдри, покривала та килими. 
- Галантерейні та шкіргалантерейні вироби. 
- Товари широкого вжитку. 
Про умови участі у виставці-ярмарку звертатися до її організаторів за реквізитами: 
Київська область, Торгово-промислова палата, 09117, м. Біла Церква, вул. Фрунзе, 15, 5 

поверх, тел./факс: (04463) 5-12-35, 5-34-88, E-maii:ccibts@magnus.kiev.ua 

mailto:ccibts@magnus.kiev.ua
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7 ДНЕЙ 
П Л А Н Е Т Ы 25-31 октября 

Кому война, а кому и не очень. Пока мусульманские му-
жики сражаются с американскими янки во славу Аллаха, мусуль-
манские герлс решили во ту же славу блеснуть удалью на ином 
поприще — спортивном. Для чего открыли в Тегеране III Игры му-
сульманских женщин. Так специально и подчеркнули, дабы какая-
нибудь буддистка-баптистка не прошмыгнула, медаль чужой кон-
фессии не цапнула. Заодно на игры не пустили и мужиков. Нечего 
чумазым пялиться, как Зюлейки в неглиже штангу таскают. Что вхо-
дит в нормы ихнего ГТО—достоверно неизвестно. Возможно, даже 
полет в "Боинге" на меткость. 

В четверг на черноморском побережье Крыма был замечен 
неопознанный шагающий объект. При ближайшем рассмотрении 
объект оказался старым нашим знакомцем и первым президентом 
братской России Борисом Николаевичем Ельциным, понимаешь. 
Отец русской демократии накануне прибыл в Мухапатку с обшир-
ной программой: погулять по травке, поплавать в бассейне и вы-
пить местного винца с Президентом Украины. Последнее ему уда-
лось. И даже без посторонней помощи. 

Из дока, в котором разместили останки многострадального "Кур-
ска" откачали воду? и корпус российской субмарины наконец-то 
предстал пред очи экспертной к^мЬссии. Анализ показал, что уро-
вень радиации внутри корабля в пределах нормы. Уже легче. 

І ІШШННІ Президент Молдовы, и, по-совместительству, вовдь ме-
стной компартии, Владимир Воронин обратился к собственному 
правительству. В обращении президент обвинил министров (по 
странной прихоти судьбы, сплошь своих однопартийцев) ни много 
ни мало, а в саботаже. Народ с удивлением узнал, что министры-

"коммунисты мало того что итерируют указания президента — они 
даже не выполняют решений коммунистической фракции парла-
мента! "Интернационал" перед началом заседаний петь отказыва-
ются, а от этого в ликеро-водочной республике экономика на ла-
дан перегаром дышит. 

Власти Нью-Йорка наконец-то сподобились подсчитать коли-
чество жертв теракта 11 сентября. Сначала пальцев не хватало, а 
потом жертв. По официальным сообщениям, количество погибших 
и пропавших без вести под руинами торгового центра составляет 
4167 человек, В то же время не патриотично настроенные писаки 
из "Нью-Йорк Тайме" пощелкали на собственных калькуляторах и 
скостили эту цифру до 2950. Если вспомнить, что американская 
авиация улетела бомбить Афганистан в отместку за 40 тысяч по-
гибших, то остается лишь воскликнуть вслед за одним из персона-
жей фильма "Неуловимые мстители": "Куда Гриню дели?!!" 

Бельгийский сенат одобрил закон об эвтаназии. Это такой спо-
соб лечения: дабы врач не мучился с пациентом, пациенту дают 
вместо аспирина чего-нибудь покрепче и подейственнее. Стрих-
нин, например. В результате и люди в белых халатах не перетруж-
даются, и нация здоровеет на глазах. 

Талибы заявили о том, что им удалось прихватить в плен Абду-
лу Хака—одного из командующих силами оппозиционного Север-
ного альянса. Ну, воякам с именем Абдула на Востоке никогда не 
везло. Это еще товарищ Сухов доказал. Но и вояке с именем 
Джордж (который Буш, да еще младший) теперь тоже надо быть 
поосторожней. Мало ли что... 

Ш ' Ы . М г ! Американские ВВС с огромным воодушевлением про-
должают мочить все, что под ними на афганской земле шевелится. 
Причем не всегда талибов. Вернее, всегда не талибов. Непонятно, 
то ли в американской авиации служат замаскированные душма-
ны, то ли дальтоники, то ли атеисты, которым один техасский хрен, 
на какой конфессии душу отводить. "Соколы Буша" снова перепу-
тали зеленый полумесяц с Красным Крестом и влупили с небес по 
продуктовым складам этой высокочтимой организации. Предста-
вители организации снова выразили протест, заявив, что крест крас-
ного цвета был специально намалеван для особо тупых асов на 
крыше здания. Они только забыли объяснить асам, что полумесяц 
— это такое полукруглое, чем-то на женщину похоже. А крест — 
это то, что на асовских могилах поставят, если они глаза не про-
трут. 

Несколько тысяч пакистанских мусульман покинули родные 
мазанки и отправились в Афганистан — то ли талибов спасать, то 
ли уже Красный Крест. Шли, шли — и куда-то пропали. Найти их не 
могут ни жены, ни власти Пакистана, ни разведка США. А вооруже-
ны ребята серьезно: от АКМов до лопат и сабель. Не приведи Ал-
лах, не в той частм света вынырнут. 

Анонимный источник из ЦРУ поведал газете "Вашингтон Пост", 
что язвой "маде ин Сибирь" стращает народ не какой-то там Усама 
бен Ладен, а, скорее всего, свои доморощенные химики-механики 
неонацистского толка. А может, и бена Ладена никакого нет? Мо-
жет, это Билл Клинтон бороду приклеил и мстит конгрессменам за 
поруганную честь Моники? 

Утром шесть вооруженных отморозков в масках 
ворвались в католический костел святого Доминика в Бахавалпа-
ре (Пакистан) и расстреляли из автоматов прихожан. Погибло 18 
человек, в основном женщины и дети. Папа Римский Иоанн Павел 
II немедленно назвал инцидент "трагическим актом нетерпимос-
ти". Похоже, то, что США делают с населением Афганистана, Папа 
считает актами абсолютного смирения. 
іі[ч:і--маііп:гж« Азербайджан без внимания мировой обществен-
ности вконец захирел и решил поправить ситуацию. Сотрудники 
министерства национальной безопасности в Баку якобы раскрыли 
якобы группу, которая якобы готовила якобы убийство президента 
страны Гейдара Алиева. Так как это уже не первая удачная опера-
ция бакинских чекистов в борьбе с неудачливыми бакинскими за-
говорщиками, можно смело делать вывод: Гейдар Алиев без поку-
ujeHntuna свою персону — как без пряников. Без всяких "якобы". 

Р Е Е И И Я На корпусе российской субмарины "Курск" эксперты об-
наружили пробоины, свидетельствующие об одном: атомоход дей-
ствительно кто-то под водой "поцеловал". Осталось выяснить кто. 
Американцы открещиваются, НЛО тоже вроде бы поблизости не-
купались. Неужто опять Украина отличилась? 

В Швейцарских Альпах — третья за последние шесть дней не-
приятность! В шестикилометровом туннеле "Сен-Бернар" опять 
сошлись в неравной схватке грузовик и легковушка. В результате 
туннель закрыт на ремонт, а состояние водителя грузовика расце-
нивают как тяжелое. И что у них за легковушки такие крутые? 
И Л & у В Штатах от сибирской язвы умер четвертый человек — 
61-летняя служащая одной из нью-йоркских больниц. Но перепо-
лох в рядах администрации Белого дома вызвал не факт смерти 
медсеєтрьі, а то, как она умудрилась подхватить заразу. До сих пор 
язва косила исключительно почтальонов и сенаторов. Но ни в доме 
четвертой жертвы, ни у нее на работе никаких следов "террористи-
ческих спор" не обнаружено. Да и половым путем заразиться она 
не могла — годы как-никак. ' v vS 

Тарас КРИВОПУЗЄЙКО 

РОЗДУМИ ПРО ВИБОРИ 
Сьогодні, мабуть, не 
знайдеться в Україні 

політичної сили, яка б не 
була стурбована май-

бутньою виборчою 
кампанією. І хоча офіцій-

но вона ще не розпоча-
лась, ряд партій вже 

зараз проявляють 
неабияку активність і 

намагаються завоювати 
симпатГі виборців. 

Можна спостерігати різні 
методолог ічн і та техно-
логічні підходи, які застосо-
вуються політичними сила-
ми України. Деякі з партій, 
об'єднань (НДП, СДПУ(о), 
Партія зелених...) обережно 
розставляють свої "сіті", на-
магаючись ненав 'язливо 
вплинути на певні категорії 
громадян. Інші, ("Яблуко", 
"Нова генерація"...) навпаки, 
діють більш прямолінійно, 
використовуючи ЗМІ як засіб 
навіювання населенню пев-
них поглядів. 

У той же час, з точки зору 
населення, або електорату, 

g наступних виборів ще чека-
ти і чекати. Проте активність 
партій викликає необхідність 
вже зараз замислитись над 
сутністю виборчих процесів. 
На нашу думку, підготовку та 
безпосередньо вибори мож-
на порівняти з процесом 
купівлі-продажу. Товаром 
тут виступають ідеї, ідеоло-

гія, програми, кадровий потен-
ціал, які партії та політичні 
об'єднання пропонують на ви-
борчій ринок електорату. Ви-
борці ж можуть "купити" запро-
понований "товар", віддавши 
за нього свої голоси, або ж 
відхилити пропозицію, прого-
лосувавши проти. 

Постає питання: "як не по-
милитись і "купити" необхідний 
"товар"? 

Для відповіді проаналізуємо 
особливості виборців Славути-
ча на основі даних статистики, 
соціологічних досліджень та 
результатів попередніх парла-
ментських та президентських 
виборів у місті. Демографічні 
дані вказують на відносно мо-
лодий вік виборців Славутича, 
високий (у порівнянні з іншими 
містами України) рівень освіти, 
а отже, відповідний культурний 
та інтелектуальний рівень. Ра-
зом з тим, результати минулих 
виборів показують, що електо-
рат Славутича досить аполітич-
ний, орієнтується не стільки на 
ідеологію, програми партій, 
об'єднань, кандидатів, скільки 
на знайомі прізвища серед 
лідерів партій. 

Ця теза підтверджується 
несподівано високими резуль-
татами Н. Вітренко на прези-
дентських виборах 2000 року, 
непередбачуваним другим 
місцем об'єднання "СЛОН" 
(один із лідерів — бувший сла-

вутчанин і екс-директор ЧАЕС 
М.П.Уманець) на парламен-
тських виборах 1998 року. Такі 
результати суперечать як про-
гнозам експертів, так і соціо-
логічним зрізам, які передува-
ли виборам. Зокрема, згідно з 
опитуванням громадської дум-
ки, яке проводилось у Славу-
тичі Соціально-психологічним 
центром за 4 — 5 днів до го-
лосування, рейтинг першої п'я-
тірки виглядав наступним чи-
ном: Партія зелених — 7 %, 

, Народно-демократична партія 
— 3,5 %, Трудова Україна — 
3%, КПУ — 2 , 5 %. Інші партії 
та об'єднання отримали у рес-
пондентів менш ніж 2 %. Ре-
альні ж показники розподілу 
голосів виявились іншими (на-
водимо результати першої п'я-
тірки): Соціал-демократична 
партія України (об'єднана) — 
9,5 %, "СЛОН" — соціально-
ліберальне об'єднання — 9 %, 
"Трудова Україна" та Комуні-
стична партія України — по 
8 %, Народно-демократична 
партія — 7 %. 

Ці дані показують, що знач-
на частина виборців Славути-
ча голосує під впливом випад-
кових факторів, емоцій, визна-
чається в останній момент. Зок-
рема, за результатами тих же 
соціологічних досліджень, за 5 
днів до виборів 75 % (!) респон-
дентів не визначились зі свої-
ми уподобаннями, а 59 % не 

змогли назвати (!) діючого 
депутата Верховної Ради від 
їхнього округу... 

Таким чином, небезпека 
отримати непередбачуваний 
результат на майбутніх пар-
ламентських виборах збері-
гається. Щоб запобігти цьому, 
кожен виборець повинен вже 
зараз придивлятись до скла-
дових політичного простору 
України, вивчати не тільки 
виборчі платформи партій, а 
їхні практичні дії. Зокрема, 
необхідно цікавитись позиці-
ями, які займають партії по 
принципових питаннях під час 
роботи у Верховній Раді. 
Щодо новоявлених партій та 
блоків, то вони здебільшого 
складаються із уже знайомих 
учасників політичного життя 
країни і, як правило, встигли 
проявити себе в тій чи іншій 
якості. 

Ми всі повинні ще раз 
зрозуміти, що наше май-
бутнє, як і майбутнє наших 
дітей, залежить від нас са-
мих. Тому приймаймо відпо-
відальність на себе, діймо 
осмислено і свідомо, і тоді 
в нас з'явиться шанс побу-
дувати в Україн і грома-
дянське суспільство. 

Юрій АКИМЕНКО, 
заступник директора, 
психолог Соціально-

психологічного центру 

КАК УКРОТИТЬ ДРАКОНА? 
Дракон о четырех головах — это граждане Украины, во время 
выборов именуемые чужестранным словом "электорат" 

Неизвестно, доживут ли все 
предварительно оформившие-
ся к концу парламентских кани-
кул партийные блоки в своем 
нынешнем виде до весны 2002 
года, однако большинство по-
литических аналитиков сходит-
ся на том, что дележка электо-
рата между ними в принципе 
завершена. Некие утряски и ут-
рамбовки внутри блоков, воз-
можно, будут еще происходить. 
Но уж никак не позже. 

По подсчетам экспертов 
неправительственной органи-
зации "Фонд Свободы", занима-
ющейся политическими и де-
мографическими исследовани-
ями, с оформлением полити-
ческих блоков завершено так-
же распределение населения 
Украины по четырем основным 
электоральным нишам: "ле-
вые" (КПУ, СПУ, ПСПУ и пр.) — 
35 — 40% населения; "нацио-
нальные" (национал-демокра-
ты, националисты) — 15 — 
20%; ориентированные на 
власть (СДПУ(о), ТУНДРА) — 
15 — 20%; "либерально-демок-
ратические" ("Яблуко", "зеле-
ные" и пр.) — 10— \5%. 

Что же касается промежу-
точного рейтинга блоков, точ-
нее, блоковых брэндов, то 
здесь, по данным "Фонда Сво-
боды", выведенным в результа-
те недавнего опроса обще-
ственного мнения, также лиди-
руют коммунисты, идущие на 
выборы "стационаром" (не бло-
кируясь ни с кем). Изо всех оп-
рошенных, заявивших о готов-
ности голосовать, им отдадут 
предпочтение 24,7%. И хотя 
большинство в парламенте им, 
скорее всего, не светит, но, по-
добно тому, как это произошло 
в России, вряд ли какая-либо 
партия сможет получить боль-
ше депутатских мандатов, не-
жели КПУ. 

На втором месте (9,2%) — 
"блок Ющенко". По словам пре-
зидента "Фонда Свободы", про-
фессора Игоря Дементьева, эк-
сперты фонда сознательно ис-
пользовали термин "блок 
Ющенко" в отрыве от "блока 
РУХ — ПРП — КУН", дабы вы-
яснить, чей брэнд окажется 

сильнее. 
Результаты подсчетов по-

казали, что обозначенный экс-
пертами виртуальный блок экс-
премьера оставляет далеко по-
зади не только своих реальных 
союзников из РУХ — ПРП — 
КУН (3,5%), но и опережает с 
существенным отрывом блоки 
"Яблуко", СДПУ(о), Соцпартии, 
а также блок "трудовиков", "на-
родных демократов", "региона-
лов" и "аграриев" (ТУНДРА) (со-
ответственно 4,3%, 4,5%, 4,7% 
и 7,6%). 

Комментируя такой высо-
кий показатель "блока Ющен-
ко", еще не сделавшего ничего 
для собственной раскрутки, 
И.Дементьев отнес это как на 
счет личной харизмы личности 
Виктора Андреевича, так и 
американских избирательных 
стандартов. Именно их, по сло-
вам господина Дементьева, 
воспроизводит имиджмейкер и 
супруга В. Ющенко — Екатери-
на Чумаченко. 

Есть, однако, у неопреде-
ленности с участниками "бло-
ка Ющенко" и другая сторона: 
чем дольше бывший премьер 
будет тянуть с реальным на-
полнением своего блока, тем 
более он рискует уступить в 
рейтинге премьеру нынешне-
му, Анатолию Кинаху. Ибо рей-
тинги этих двух политиков по-
добны сообщающимся сосу-
дам — что теряет первый, то 
приобретает второй. 

Брэнд "блок ТУНДРА" инте-
ресен хотя бы уже тем, что, бу-
дучи, подобно блоку Ющенко, 
совершенно "нераскрученным", 
сумел отбить часть голосов у 
"объединенных" социал-демок-
ратов. В связи с этим, интерес-
но будет понаблюдать столкно-
вения этих двух пропрезиден-
тских сил за "место под солн-
цем". Особенно на региональ-
ном уровне, когда в руковод-
стве областных администра-
ций, скажем, Полтавской, пре-
бывают члены Аграрной и Со-
циал-демократической (объе-
диненной) партий. 

Не стоит сбрасывать со 
счетов и возможную перспекти-
ву присоединения к блоку 

Партии промышленников и 
предпринимателей, возглавля-
емую премьер-министром Ана-
толием Кинахом (известный 
украинский политолог, дирек-
тор Центра эффективной поли-
тики Михаил Погребинский 
тоже считает такой вариант до-
статочно вероятным). Однако и 
здесь ситуация двойственная. 
Прежде всего потому, заметил 
И .Дементьев, что половину ны-
нешнего рейтинга ТУНДРы 
обеспечивает НДП. Как показа-
ли прошлые парламентские 
выборы, она вполне в состоя-
нии преодолеть 4-процентный 
барьер "стационарно". 

Получается так, что НДП 
словно тащит на себе в буду-
щий парламент остальные три 
партии — если к тому же учесть 
циркулирующую в прессе ин-
формацию о якобы имеющей 
место договоренности о рав-
ном распределении мест в 
блочном избирательном спис-
ке. Да и вряд ли такие полити-
ки "с далеким прицелом", как 
Н.Азаров, В. Семиноженко, 
С.Тигипко, так просто смирят-
ся с тем, что, войдя в данный 
блок, они не только будут смот-
реться как инструментальное 
сопровождение В.Пустовой-
тенко, но и, в какой-то степе-
ни, отдадут ему часть своих 
долговременных политических 
перспектив. 

Н.Азаров выразил желание 
идти на предстоящих парла-
ментских выборах с блоком 
Ющенко (имея в виду "Нашу 
Украину") "единым фронтом" 
Что это — дежурная любез-
ность, "приглашение к путеше-
ствию" лично Виктора Андрее-
вича или первый признак "раз-
брода и шатаний" в ТУНДРе? 
Время покажет. 

Хотя "объединенные" эсде-
ки и отдали часть своих голо-
сов "союзу четырех", однако 
они, по мнению политологов, 
все же достаточно мощны, что-
бы набрать достаточно высо-
кий "проходной балл". Над чем 
им предстоит серьезно поду-
мать — так это над разнообра-
зием своего пиара. Футбол — 
это, конечно, неплохая, но уже 

изрядно заезженная "фишка" 
(да и успехи нашей сборной на 
международной арене остав-
ляют желать лучшего). 

Довольно высокий, как для 
начинающего, рейтинг блока 
"Яблоко" (4,3%) как раз можно 
объяснить именно хорошо про-
думанным пиаром. Член фрак-
ции "Яблуко" народный депутат 
Украины Сергей Потимков на 
одной из пресс-конференций 
обозначил один из ее принци-
пов: делать такие заявления, 
мимо которых пресса не смо-
жет пройти мимо. Здесь основ-
ная ставка — эпатаж. 

Известно, что ранее из с [ ' 
ды "яблучников" неоднокраї*1 

выходили афронты в адрес от-
ставных ныне "силовиков", 
ныне действующего министра 
финансов И.Митюкова и неко-
торых других высших должно-
стных лиц в государстве. Такая 
тактика, думается, способна 
привлечь "протестный электо-
рат" из среды предпринимате-
лей, у которых не сложились 
отношения с властными струк-
турами на местах. Особенно 
если представители этих вла-
стных структур — члены про-
президентских партий. Похоже, 
это срабатывает. Равно как и 
то, что блоку "Яблоко", соглас-
но профессору И.Дементьеву, 
удалось, сблокировавшись с 
"зелеными XXI века", отбить 
часть голосов у Партии зеле-
ных Украины, выбив их, таким 
образом, за 4-процентную от-
метку блокового мониторинга 
"Фонда Свободы". 

Таковы, вкратце, результа-
ты промежуточного финиша, 
зафиксированные "Фондом 
Свободы". И, забегая вперед, 
стоит согласиться с его прези-
дентом, что, независимо от 
того, чем завершится избира-
тельная кампания, первооче-
редной задачей новоизбран-
ных депутатов будет формиро-
вание большинства, которое 
сможет конструктивно взаимо-
действовать с другими ветвя-
ми власти в Украине. 

Георгий Еремеев, Pro UA 
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САНТЕХНИКА ВЫЗЫВАЛИ? 
Бывает кран потек или, чего доброго, унитаз. Хорошо, если есть муж. Еще лучше, 
если он сейчас дома. А если это чужой муж, и он сейчас у себя дома... Что делать? 
Сантехника вызывать! 

Сантехники у нас в горо-
де водятся двух видов — "жэ-
ковские" и "коммерческие". И 
те и другие, как это ни пе-
чально, воспитаны "совком" и 
еще запредельных высот в 
сфере обслуживания достиг-
нуть не успели. Мало того, в 
большинстве случаев ухват-
ки "homo soveticus" подчас 
берут верх над классическим 
"homo sapiens". И. если хозяй-
ка не будет пристально и при-
дирчиво следить за работой 
мастера, то ущерб от дей-
ствий такого сантехника мо-
жет значительно превысить 
положительные результаты. 
Запомните, а лучше запиши-
те несколько полезных ц в е -
тов. 

1. О цене за услуги дого-
варивайтесь сразу, до нача-
ла работ, а еще лучше — по 
телефону. 

2. Если вы вызвали сан-
техника и он сказал, что бу-
дет в 9 00 утра — будьте го-
товы к тому, что он появится 
к 16.00, и не один. Не ссорь-
тесь и не ругайтесь с ним по 
этому поводу. Многолетний 
опыт работы сантехником 
плюс личный опыт мужа по-
могут ему найти тысячи при-
чин и оправданий. Просто на-
помните ему, что именно у 
вас не в порядке, ибо он (сан-
техник) может починить и 
что-нибудь не то. 

3. Никогда не предлагай-
те выпить перед началом ра-

боты. Сантехник — человек! Он 
не откажется. Кроме того, пе-
ред вами он уже, скорее всего, 
кому-нибудь чего-нибудь чинил 
и там его "благодарили". Коль 
уж вы такая щедрая душа и 
некому было прикончить ваши 
запасы раньше — налейте "за 
прощание", чтоб больше не 
ступала в ваш дом нога сантех-
ника. 

4. Если у вас в доме рассте-
лены ковры и дорожки — не-
медленно их уберите. Сантех-
ник никогда и ни при каких ус-
ловиях разуваться не будет. 
Разве что вы приведете его в 
спальню, да и то, скорее все-
го, это будет условный реф-
лекс на вид кровати... 

5. Если, не приведи Гос-
подь, вам предстоит пережить 
какие-либо сварные работы 
(замена батареи отопления, 
вварка в трубу и т.д.) — сами 
САМИ, закройте чем-нибудь 
все поверхности, близкие к 
месту сварки. Паркет, линоле-
ум, керамическая плитка радо-
стно примут в себя все искры 
и окалину, а сантехник с неиз-
менной улыбкой потушит 
вспыхнувшее пламя... 

6. Если сантехник самосто-
ятельно покупал сифоны, сго-
ны и прочую шлангерию. смот-
рите, чтобы детали были новы-
ми и требуйте "смету расхо-
дов". Цены, вероятнее всего, 
если и будут завышены, то не-
намного, но детали мастер мо-
жет "втюхать" вам из своих ста-

рых запасов. Вполне понят-
ное поведение... 

7. Все старые краны, заг-
лушки, вентили и прочее, 
что спец снял, чтобы заме-
нить на новые, немедленно 
отодвиньте от него подаль-
ше. У всех этих вещей есть 
тенденция "случайно"оказы-
ваться у мастера в сумке. 
Ну, правильно, они ведь вам 
все равно уже не нужны. А 
ему от них счастье будет... 

8. О счастье! Сантехник 
перестал что-то раздражен-
но бурчать себе под нос и 
позвал хозяйку принимать 
работу. Еще до этого момен-
та, заранее, приготовьте 
сумму, о которой вы догова-
ривались, чтобы посторон-
ний человек не видел, из 
какого именно тайника вы 
достали деньги. 

9. И последний совет — 
не спешите расставаться с 
деньгами, отдайте их сан-
технику медленно, получая 
удовольствие... 

Виталий МЕДВЕДЬ 
P.S. Неизвестные гении 

и таланты сантехнических 
работ! Печатайте объяв-
ления в газете "Теледень-
Славутич", расклеивайте 
их по городу и давайте их 
в "Зеленый блок рекламы" 
славутичского телевиде-
ния, чтобы здоровая конку-
ренция задавила нездоро-
вые расценки! 

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ 

Спорт помогает 
бороться 

с депрессией 
Британские ученые выя-

вили механизм положитель-
ного влияния физических 
нагрузок на настроение. 
Оказалось, что при депрес-
сии у людей наблюдается 
пониженный уровень биоло-
гически активного вещества 
фенилэтиламина, а трени-
ровки вызывают его повы-
шение. 

В университете Ноттин-
гем Трент были обследова-
ны двадцать здоровых муж-
чин, средний возраст кото-
рых составил 22 года. Они 
регулярно выполняли уме-
ренные или интенсивные 
аэробные и анаэробные на-
грузки около четырех часов 
в неделю. • 

До пробы на бегущей до-
рожке и после нее опреде-
ляли содержание в моче 
фенилацетиловой кислоты 
— продукта распада фени-
лэтиламина, вещества, ре-

гулирующего физическую силу, 
настроение и внимание. 

Уровень фенилацетиловой 
кислоты повысился у восем-
надцати обследованных в 
среднем на 77 процентов, но у 
разных людей этот показатель 
колебался от 14 до 572 процен-
тов. Наибольшее увеличение 
отмечено у двух из трех чело-
век, оценивших нагрузку как тя-
желую. 

Эти данные подтверждают 
мнение ученых о том, что фи-
зические нагрузки играют суще-
ственную роль в лечении и про-
филактике психических рас-
стройств. Авторы исследования 
рекомендуют врачам общей 
практики назначать физические 
тренировки всем пациентам с 
депрессиями. 

Любовь — 
психоз сроком 
на 30 месяцев 

Как утверждает профессор-
психолог из Колумбийского уни-
верситета Арнольд Харпер, у 
большинства людей прекрас-
ное чувство длится не более 30 
месяцев. 

Такого времени вполне дос-
таточно для того, чтобы позна-
комиться, привязаться друг к 
другу и родить ребенка. "Появ-
ляется все больше свиде-
тельств, — говорит Харпер, — 
что то, что мы называем любо-
вью, на самом деле всего лишь 
"химический коктейль" в мозгу, 
который приводится в действие 
определенными общественны-
ми условиями". 

Однако, даже самые пылкие 

ШМШ 

влюбленные приобретают 
иммунитет к воздействию хи-
мических веществ, "подобно 
тому, как заядлые выпивохи 
не пьянеют от одного стака-
на спиртного". Эффект одур-
манивания изживает сам 
себя, и за 2 — 3 года чело-
век полностью возвращает-
ся в нормальное расслаб-
ленное состояние. И тогда 
пары либо распадаются, 
либо, осознав, что совмест-
ное существование — штука 
удобная, продолжают супру-
жескую жизнь. 

По словам ученого, у нор-
мальных людей опьянение 
"химическим дурманом" 
больше уже никогда не по-
вторяется. Однако некото-
рым так и не удается выра-
ботать необходимый имму-
нитет против любовного не-
дуга, и они становятся "се-
рийными романтиками". 

Примечательно, что, по 
наблюдениям Харпера, 
большинство мужчин попа-
дают в "сладкие сети" быст-
рее и охотнее, чем предста-
вительницы прекрасного 
пола. Причем в основном 
связи разрываются женщи-
нами, которые в меньшей 
степени подвержены воздей-
ствию "коктейля любви". 

Любовь, заявляет про-
фессор, не что иное, как пси-
хоз. Он развивается, когда 
появляется пустота,которую 
необходимо заполнить, что 
особенно часто случается в 
подростковом возрасте, а 
также от систематического 
безделья. 
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ПАРУСНЫЙ СПОРТ: НЕ СТОЛЬКО СПОРТ, 
СКОЛЬКО ОБРАЗ ЖИЗНИ 
О достижениях славутичских спортсменов-парусников рассказывает 
их тренер Валентин Трохачев 

Закончился сезон в секции 
парусного спорта. Славутич-
ские спортсмены, как подчер-
кнул Валентин Викторович, в 
нынешнем сезоне показали 
очень хорошие результаты. В 
частности, в течение июня — 
октября 2001 года ребята 
приняли участие в семи пре-
стижных соревнованиях — и 
в каждом из них заняли при-
зовые места. 

1 июня в Севастополе 
стартовал первый этап Кубка 
Украины. Последующие эта-
пы проходили в Николаеве 
(21 — 29 июня), Мариуполе 
(21—29 июля) и в Киеве (6 
— 11 августа). В классе "Луч-
2" первое место завоевали 
Елена Костюк (рулевой) и 
Ярослава Хомутова (матрос); 
в классе "Луч-мини" второе 
место досталось Татьяне Кру-
тоус. 

В середине июля в Выш-
городе (Киевская область) 
проходили первенство и чем-
пионат Киевской области для 
молодежи в возрасте до 18 
лет. Среди юношей в классе 
"Луч-2" первое место завоева-
ли Дмитрий Черный (рулевой) 
и Александр Горный (матрос). 
Третье место получили Иван 
(рулевой) и Павел (матрос) 
Колобовы. Среди девушек 
первое место в этом же клас-
се завоевали Анна Литвино-
ва и Ольга Лазаренко. В клас-
се "Луч" первое место — у 
Алексея Горного. В классе 
"Луч-мини" первое место у Та-
тьяны Крутоус, третье — у 
Елены Костюк. 

В первенстве Украины, ко-
торое состоялось 18 — 21 
сентября в Севастополе, в со-
ревнованиях класса "Луч" 
Алексей Горный завоевал 
второе место. Спустя неделю, 

24 — 30 сентября, там же, в Се-
вастополе, на чемпионате Укра-
ины наши спортсмены *акже ли-
дировали. Первое место в клас-
се "Луч-2" завоевали все те же 
Елена Костюк и Ярослава Хому-
това. В классе "Луч-мини" тре-
тье место у Татьяны Крутоус. 

— Валентин Викторович, 
судя по всему, в соревновани-
ях чаще побеждают девушки, 
чем юноши? А как же с пого-
воркой про женщину на кораб-
ле? 

— Это про несчастье-то? Так 
ведь то про чужую женщину го-
ворится. А наши девчата — 
свои. 

— Я думаю, девушкам на 
тренировках приходится 
особенно трудно? 

—А никому не легко: это ведь 
только со стороны кажется, что 
парусный спорт — знай себе ка-
тайся. На самом деле это адс-
кий труд, где требуется вынос-
ливость, терпение, работоспо-
собность, реакция, умение мол-
ниеносно принимать решения в 
критических ситуациях, неорди-
нарно и критически мыслить и 
многое-многое другое. По сути, 
человек постоянно остается с 
водой один на рдин, и если что-
то случится, ему, скорее всего, 
некому будет немедленно ока-
зать необходимую помощь. Ко-
нечно, в беде его не оставят, но 
какое-то время он будет вынуж-
ден продержаться благодаря 
собственным силам — вот тут-
то и понадобятся все перечис-
ленные выше качества. 

—И что может случиться? 
— Скажем, яхта переверну-

лась, или получила пробоину, 
или сам спортсмен получил 
травму — в общем, такой же вид 
спорта, как и другие, только ра-
ботать ребя^там^приходится в 
чужой стихии.ПоэТоТм^ак толь-

ко заканчивается сезон, мы пе-
реходим к занятиям в спортза-
ле и бассейне. Нашим ребятам 
мало просто уметь плавать — 
они должны быть с водой "на 
ты". Тот, кто хоть чуточку боится 
воды, никогда не станет настоя-
щим "парусником". 

— Вероятно, у вас боль-
шой отсев? 

— В среднем, из сорока при-
шедших остается пятеро. Но 
ведь у нас и специфика другая! 
Скажем, занимается ребенок 
борьбой:приходит на трениров-
ку, два часа работает, а потом, 
приняв душ, спокойно идет себе 
домой. У нас все по-другому. В 
шесть утра — подъем, поездка 
на электричке, три километра 
пешком от станции Неданчичи 
до "Якоря". Целый день на воде. 
Вместо обеда — бутерброды. В 
любую погоду тренировка. Не 
каждый выдержит. Не каждому, 
опять же, родители позволят 
жить в таком режиме. Поэтому 
приходят в парусный спорт про-
сто семьями: братья Колобовы, 
братья Горные... Этим надо за-
болеть раз и навсегда — и жить 
этим. 

— Ну, ребятишки — по-
нятно: романтика. А взрос-
лые, сложившиеся люди ни-
когда за здорово живешь не 
начинают заниматься "пару-
сами"? 

— Фамилия Горяев вам ни-
чего не говорит? Он — своего 
рода легенда нашего яхт-клуба. 
Пришел как-то, решил попробо-
вать. Его взяли на регату. Как он 
там намаялся, история умалчи-
вает. Но после регаты решил 
твердо, что будет ходить под 
парусами. Володя — настоящий 
морской волк. У него множество 
примет, которые он свято со-
блюдает. Например, никогда не 
бреется перед соревнованиями: 

однажды побрился — и налетел 
на камни, получил пробоину, 
спасали мы его, с тех пор брить-
ся — ни-ни. 

— На горяевском "Гамбри-
нусе " мне пройтись однажды 
довелось. До сих пор впечат-
лений — масса. Говорят, от 
названия яхты многое зави-
сит? Одним словом, "как вы 
яхту назовете, так она и по-
плывет"? 

— Это вы о том, что "Гамб-
ринус" — пивной король? Шутки 
шутками, а у каждой яхты своя 
судьба. Есть у нас, к примеру, 
яхта "грибная" — на ней капитан 
по выходным грибы с семьей 
собирать ездит. 

— Если яхты — как люди, 
то и стареть они тоже, ве-
роятно, должны? 

— Стареют, конечно. Ребята 
сами их ремонтируют, красят, 
ошкуривают. После нашей "шко-
лы ремонта" многие из них впол-
не могут работать на ремонте 
автомобилей — уровень позво-
ляет. Другое дело, что срок 
службы каждой из них давно пе-
ревалил за десять — четырнад-
цать лет, тогда как по нормам 
яхта не может использоваться 
более пяти лет. На закупку но-
вых средства не выделяются. 
Кроме того, у нас нет ни одной 
яхты олимпийского класса — и 
это при условии, что в нынеш-
нем сезоне ребята показали та-
кие результаты, что вполне мо-
гут входить в олимпийский ре-
зерв Украины. Кстати, по итогам 
нынешнего года, в рейтинге Фе-
дерации парусного спорта Укра-
ины Ярослава Хомутова занима-
ет первое место, а Елена Кос-
тюк — второе. Кроме того, она 
выполнила норматив мастера 
спорта (сам я, к слову, получил 
высшую категорию как тренер). 
К сожалению, на наших яхтах 

девушкам уже некуда расти. 
Нам бы приобрести новые, 
всех классов... Ну, пусть 
даже не новые, а импортные 
подержанные — они бы нас 
ох как устроили! 

— Вы хотите сказать, 
что в будущем году таких 
замечательных результа-
тов ждать не придется? 

—Боюсь, что нет. В 2001 
году нас профинансировали 
как никогда прежде. Не то 
чтобы вполне достаточно, но 
лучше, чем раньше. В следу-
ющем сезоне на такое исклю-
чительное внимание лучше 
не рассчитывать. Так что по-
пасть на столь престижные 
соревнования нашим ребя-
там, видимо, не придется. А 
жаль. Во-первых, у них уже 
есть уровень, который жаль 
потерять. Во-вторых, когда 
есть перспектива участия в 
престижных соревнованиях, 
ребята тренируются намного 
активнее и качественнее... 

... На такой рот совсем не 
победной ноте (хотя все ос-
нования для победных рел-
ляций у славутичских "парус-
ников" есть!) закончился наш 
разговор с Валентином Тро-
хачевым. Зарябит ли паруса-
ми гладь Днепра у "Якоря" 
будущей весной? Сколько 
еще сезонов выдержат пре-
старелые славутичские яхты, 
реанимируемые умелыми ру-
ками "парусников"? Сохранит 
ли наш город одну из своих 
наиболее замечательных 
черт, один из признаков эли-
тарности — в хорошем смыс-
ле слова — наши парусный 
клуб и секцию?.. 

Как хотелось бы дать на 
эти вопросы положительные 
ответы... 

Майя РУДЕНКО 

НОВОСТИ 
Р СПОРТА # 

28 октября в Тбилисском 
ФОКе прошел открытый ре-
гиональный турнир "Славу-
тич-2001" по киокушинкай 
карате среди детей и юно-
шей (девушек). В соревнова-
ниях участвовали команды 
из Славутича, Чернигова, 
Броваров и Вышгорода. Все-
го в них приняли участие бо-
лее 120 человек. Сборная 
команда спортклуба "Славу-
тич-КЭМПО" заняла первое 
общекомандное место. 

В возрастной группе до 8 
— 9 лет второе место завое-
вал Максим Сухачев (весо-
вая категория до 25 кг). '* 
тье разделили Артем КоїІ І- ' 
ров и Алексей Гончаров 
(свыше 25 кг). В возрастной 
группе 1 0 — 1 1 лет первые 
места достались Давиду 
Петросяну (до 30 кг, группа 
"белых поясов") и Богдану 
Макарову (до 30 кг, группа 
"цветных поясов"). Вторые 
места — у Эдуарда Перши-
на (до 30 кг, группа "белых 
поясов") и Богдана Луговско-
го (до 30 кг, группа "цветных 
поясов").Третьи места при-
суждены Богдану Свириден-
ко (до 30 кг, группа "цветных 
поясов") и Роману Колиоглу 
(весовая категория до 35 кг, 
группа "цветных поясов"). 

В возрастной группе 12— 
13 лет призовые места рас-
пределились следующим об-
разом: четыре первых места 
— у Никиты Эрикайкина (ве-
совая категория до 45 кг), 
Алексея Короловича (свыше 
45 кг), Екатерины и Аллы 
Беганцевых (абсолютная); 
два вторых места — у Инны 
Ляскун (весовая категория 
абсолютная) и Дениса Плу-
гина (до 35 кг). Третьи места 
— тоже два достались Анто-
ну Головненко (до 45 кг) и 
Алексею Федорову (весовая 
категория до 45 кг). Трениру-
ет ребят Борис Уханов. 

Подготовила Майя 
Руденко 

Я Ш Ш Ш М Й ЦМІИИІІ1ІІІ 
-Ь. 
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27 октября. Юношеское 

первенство Украины (первая 
лига). 

"Каскад" (Славутич) — 
"Факел" (Варва) (младшие 
юноши, 12 — 15 лет)—6:0. 

Состав команды: Величко 
Кирилл, Раюк Михаил, Сова 
Андрей (капитан команды), 
Титенок Роман, Карцев Евге-
ний, Ловцов Павел, Бровчен-
ко Юрий, Коваленко Иван, 
Блудший Александр, Кири-
ченко Дмитрий, Климпуш Ро-
ман. Замены: Кичим Дмит-
рий, Шлапак Евгений, За-
хилько Руслан, Сирош Вячес-
лав, Лудченко Дмитрий. 

Голы: Дима Кириченко (2), 
Александр Блудший, Роман 
Климпуш, Иван Коваленко,'Рус-
лан Захилько. 

"Каскад" (Славутич) — 
"Факел" (Варва) (старшие юно-
ши, 15—18 лет)—6:0 

Состав команды: Дмитри-
ев Виктор, Новик Александр, 
Щедраков Павел, Бардис Алек-
сей, Матроненко Игорь, Коза-
чинский Андрей, Тарыкин Ва-
дим (К), Заводилин Павел, Тю-
тюнник Игорь, Величко Ар-
тем, Кравец Андрей. Замены: 
Цуданако Юрий, Савченко 
Игорь, Заблоцкий Василий, 
Макаренко Артем, Дячук Васи-
лий. 

Что и говорить, на финише 
первого круга юные славутчане 
порадовали своих болельщи-
ков результативными играми. 
Нельзя сказать, что на стадио-
не был аншлаг — по моим под-
счетам, на трибунах сидело не 
более 120 зрителей, однако ат-
мосфера среди фэнов была 

КАСКАД ГОЛОВ ОТ "КАСКАДА' 
вполне праздничной. В обеих иг-
рах славутчане контролировали 
ход поединков от начала и до кон-
ца. По утверждениям очевидцев, 
поединок младших юношей был 
более зрелищным, однако я не-
сколько подробней остановлюсь 
на матче старших юношей. 

Ворота гостей славутчане рас-
печатали уже на второй минуте 
встречи — после прекрасно ра-
зыгранной комбинации Павел За-
водилин вышел один на один с 
вратарем и шанса своего не упус-
тил. Затем на 8-й минуте после 
подачи с углового хорошо сыграл 
головой Щедраков Павел — счет 
стал 2:0. На 11 -й минуте проявил 
индивидуальное мастерство все 
тот же Заводилин: оказавшись в 
окружении 5 (!) защитников сопер-
ника, он метров с 15-ти заботли-
во уложил мяч в дальний от вра-
таря угол. Запомнилась зрителям 
ТГпопытка капитана "Каскада" Ва-
дима Тарыкина забить мяч эф-
фектным ударом через себя, од-
нако счет игры в первом тайме так 
и не изменился... 

После перерыва тренеры зна-
чительно обновили состав, позво-
лив отдохнуть ряду ведущих игро-
ков (которым на следующий день 
предстояло выйти в составе 
взрослой команды). Неудивитель-
но, что второй тайм наша коман-
да начала "медленно и печально", 
видимо, давая время свежим иг-
рокам освоиться на поле. Впро-
чем, этот процесс продолжался 
недолго — минут через 10 атаки 
славутчан стали гораздо острей и 

осмысленней. Результат не зас-
тавил себя ждать: на 68-й минуте 
Вадим Тарыкин метким ударом 
таки заставил вратаря "Факела" 
достать очередной мяч из "калит-
ки". Забив на 70-й минуте шестой 
гол в ворота "Факела", победную 
точку в матче поставил Сабченко 
Игорь. И хотя за весь матч гости 
умудрились нанести по нашим 
воротам всего два удара (во вто-
ром тайме ни одного — тогда как 
наши ребята только за вторые 40 
минут пробили по воротам сопер-
ника 11 раз!), авторство пятого 
гола находится именно за ними — 
прерывая опаснейшую передачу 
Вадима Тарыкина, которую гото-
вы были "замкнуть" сразу два на-
ших нападающих, защитник гос-
тей "срезал" мяч в собственные 
ворота... 

В этом матче команда Олега 
Трухана продемонстрировала 
свои лучшие качества: грамотные 
командные действия и индивиду-
альное мастерство, движение, 
прессинг, мобильность. Самое ин-
тересное, что едва ли в этой игре 
славутчане имели преимущество 
по времени владения мячом — 
просто в отличие от гостей, мед-
ленно "возящих" мяч поперек поля 
(и вдалеке от наших ворот!), стре-
мительные атаки наших юношей 
были подобны ударам кинжала, 
раз за разом дерзко вспарываю-
щего оборонительные порядки 
соперника. В атакующей линии 
нашей команды я бы выделил 
игру Павла Заводилина, Вадима 
Тарыкина и Ивана Кпимпуша, в 

обороне — нужно отметить на-
дежную ифу всех ребят (сам факт 
отсутствия ударов в створ наших 
ворот—лучшая оценка обороне). 

В общем болельщики Получи-
ли массу удовольствия от игры 
наших юношей. Единственной 
ложкой дегтя стала желтая кар-
точка Василия Дячука, получен-
ная на "ровном месте": соперник 
откровенно сфолил, судья поднял 
руку (заметив нарушение, но не 
давая свистка), а Василий вмес-
то того, чтобы продолжить атаку, 
устроил на поле "разборки". Как ни 
крути, но свои эмоции нужно кон-
тролировать (при игре в гостях за 
толчок соперника в лицо может 
последовать и удаление с поля)! 

Прокомментировать результат 
матчей я попросил главного тре-
нера "Каскада" Олега Трухана: 

—"Факел" (Варва) команда до-
статочно известная по выступле-
ниям своего взрослого состава, 
а в категории юношей она в этом 
сезоне дебютировала, поэтому 
наши соперники только набирают-
ся опыта и не смогли, к сожале-
нию, в сегодняшних встречах со-
ставить нашим ребятам серьез-
ной конкуренции... Впрочем, по-
беждать всегда приятно, и мы 
рады, что удалось порадовать ре-
зультативной игрой наших верных 
болельщиков... 

— Тем не менее, давая в пе-
рерыве установку на вторые тай-
мы, вы достаточно жестко указы-
вали на ошибки отдельных игро-
ков и командных действий в це-
лом. То есть, несмотря на убеди-

тельное преимущество "Каскада" 
в счете, чувствовалось ваше не-
довольство игрой ребят. С чем это 
связано? 

— Это связано с тем, что иг-
рокам необходимо постоянно со-
вершенствоваться. Футбол — 
игра ошибок. И расслабляться 
нельзя при любом ходе игры. То 
есть даже при самом благополуч-
ном исходе матча у тренера су-
ществует почва для анализа и 
замечаний своим подопечным. И 
чем внимательней игроки будут 
относиться к критике в свой адрес, 
тем совершенней будет их инди-
видуальное мастерство и коман-
дные действия в целом... 

— Как бы вы прокомменти-
ровали ситуацию с получением 
Дячуком "горчичника"? 

— Судья всего лишь поступил 
адекватно игровой ситуации — 
проявление неуважения к сопер-
нику наказывается жестко. В прин-
ципе, эмоциональная неуравно-
вешенность характерна для пове-
дения подростков, поэтому слу-
чаи, когда наши игроки в конфлик-
тных ситуациях ведут себя спон-
танно, теряя контроль за дисцип-
линой, довольно часты. Сегодня 
игра прошла даже миролюбиво. 
Скажу более, избежать таких мо-
ментов, в принципе, невозможно 
— футбол игра жесткая. Однако 
выводы делаются из кахедого слу-
чая — потому что при любом рас-
кладе игрок, не умеющий совла-
дать со своими нервамй, подво-
дит всю команду. 

28 октября. Чемпионат Киев-

ской области (высшая лига). 
"Каскад" (Славутич) — 

"Нива" (Мироновка) — 2:0. 
Состав команды: АДмит-

рюк, С.Жемов, Е.Косаковский, 
В.Дидовец, М.Евдокимов, 
Ю. Шубенок, А.Меньшов, 
Д.Костин (К), В.Матченко, 
Д.Гребенчук. Замены: П.Щед-
раков, Д.Соболев, В.Захар-
ченко, Е.Туркеня, Д.Добро-
вольский, Б.Старченко. 

Поединок между двумя сосе-
дями по турнирной таблице про-
шел в острой борьбе, в которой 
трудно выделить игровое пре-
имущество одной из команд. 
Однако в этот ясный осенний 
день спортивная удача была 
явно на стороне хозяев — пер-
вый гол в конце первого тайма 
забил Вадим Матченко, а под 
занавес матча отличился, забив 
красивейший мяч, Юрий Шубе-
нок. Стоит отметить надежную 
игру нашего кипера, а также уве-
ренное руководство командны-
ми действиями капитана славут-
чан Дмитрия Костина. 

Обзор матчей провел 
Олег ФЕДОРЕНКО 

(специально для "ТС") 
P.S. На всякий случай при-

ношу свои извинения за воз-
можные ошибки в написании 
фамилий игроков 

Итак, 1-й круг юношеского 
первенства завершился, а 
взрослый состав "Каскада" 
свой следующий матч на пер-
венство области проведет 
дома 3 ноября с командой 
"Аякс" (Ксаверовка) Посмот-
рим. посмотрим, как покажут 
себя игроки клуба с таким 
претенциозным именем! 

СКОЛЬКО 
МЫ МОЖЕМ 
ПРОЖИТЬ? 

Специалисты изучают влияние какого-либо фактора на здо-
ровье населения по тому, как он изменяет продолжительность 
жизни. Ожидаемая продолжительность предстоящей жизни по-
казывает, сколько в среднем прожил бы родившийся в этом году 
человек, если бы условия жизни оставались неизменными. 

Этот показатель непосредственно связан с уровнем смерт-
ности: чем выше смертность, тем меньше продолжительность 
жизни, но дополнительно он учитывает тот простой факт, что с 
возрастом вероятность смерти увеличивается 

Поэтому показатель ожидаемой продолжительности жизни 
считается самым объективным и надежным, в частности, для 
международных сравнений. 

Сейчас доказано, что человек способен активно жить до 
100 лет, возможно даже и дольше. На заре цивилизации сред-
няя продолжительность жизни была всего 20 лет. Конец XX 
века ознаменован тем, что продолжительность жизни во мно-
гих экономически развитых странах уже перешагнула 80-лет-
ний рубеж. 

Факторы, 
приводящие к отставанию средней 

продолжительности жизни населения Земли 
от ее предельных оценочных величин 

Фактор Отставание 
(годы) 

Неполноценное питание, голод 7,8 
Низкий уровень гигиены и медицины 5,8 
Алкоголизм 2,1 
Неблагоприятные экопогические условия 2,1 
Неблагоприятные условия труда 1,3 
Курение 1,1 
Неблагоприятная наследственность 0,8 
Гиподинамия, избыточная масса тела 0,8 
Природно-климатические условия 0,5 
Стихийные бедствия 0,1 

Взгляните на таблицу, составленную демографами. Она по-
казывает в масштабах всей планеты, из-за чего люди не дожи-
вают до 100 лет. Конечно, цифры здесь условны, но они позво-
ляют сравнить роль каждого фактора. Видно, что самым глав-
ным в увеличении продолжительности жизни является полно-
ценное и сбалансированное питание, а также доступность и 
качество медицинской помощи. 

Если сравнить городских и сельских жителей, то сельское 
население живет на несколько лет меньше. Это объясняется 
относительно более низким уровнем образования, слабым раз-
витием сельского здравоохранения и инфраструктуры вообще, 
а также более высоким потреблением алкоголя. А вот для го-
родского населения более типичным является другой фактор 
риска — малоподвижный образ жизни. 

И горожане и селяне сокращают свою жизнь из-за курения и 
злоупотребления алкоголем, и те и другие неизбежно сталкива-
ются в своей жизни с психологическими стрессами. 

Установлено, что стресс, вызванный, например, осложне-
ниями в семейной жизни из-за недостаточных доходов или по-
тери работы, семейные конфликты, одиночество также ведут к 
сокращению жизни. 

К факторам риска относят также и неблагоприятные эколо-
гические условия. 

Информационная служба Социально-психологичесцсо-
го центра (материалы предоставлены программой". 

. Европейского Союза TACIS) 

Многие дети вынуждены оставаться 
дома одни — как Кевин, герой популярного 
фильма. На экране — абсолютно несамос-
тоятельный ребенок, не способный позабо-
титься о себе, случайно позабыт дома ро-
дителями, уехавшими в Европу. На протя-
жении фильма он учится ходить в магазин, 
готовить и даже защищать свой дом от двух 
неудачливых грабителей. Одна из причин 
популярности этого фильма заключается в 
том, что он отражает страхи и надежды де-
тей и взрослых — страх оказаться одному и 
надежды на свои способности и смекалку. 

Приблизительно 7 миллионов детей 
ежедневно остаются дома одни. Им необ-
ходимо самим заботиться о себе до возвра-
щения взрослых с работы. Хотя американс-
кие специалисты по детскому развитию со-
ветуют не оставлять детей одних дома до 
11 —12 лет, родители, вынужденные рабо-
тать, не могут последовать их рекоменда-
ции. Исследования показывают, что одни 
дети могут позаботиться не только о себе, 
но и о младших братьях или сестрах, а дру-
гие — пугаются, нервничают и даже попа-
дают в серьезную беду. Чтобы определить 
соответствие обязанностей детей уровню их 
развития, родителям необходимо обсудить 
все вопросы, касающиеся времени, которое 
ребенок проводит один. Эти обсуждения 
включают: 

- Оценку "взрослости"вашего ребен-
ка, независимо от возраста: его ответ-
ственности и разумности, возможно-
сти оставаться дома одному и выпол-
нять определенные обязанности. 

- Оценку внешних обстоятельств — 
безопасность района, близость соседей 
или взрослых в случае любой угрозы. 

- Установление правил, в первую оче-
редь, для безопасности ребенка. Напри-
мер, возвращаться после школы сразу 
домой, не уходить из дома без разреше-
ния родителей, не открывать незнако-
мым людям дверь и т. д. Решите воп-
рос с питанием. Может быть, лучше ис-
пользовать пищу, для приготовления 
которой не требуется плита. 

- Подготовку вашего ребенка — у 
него должен быть ваш телефон и те-
лефоны друзей и соседей. 

- Определение точного времени, в 
течение которого ребенок остает-
ся один (дети лучше чувствуют 
себя, если это не надолго) и прове-
дет без взрослых после наступле-
ния темноты. 

- Выяснение, что чувствует ребе-
нок, оставаясь дома один. Он должен 
знать, что выражение страха, злости, 
одиночества и скуки—это нормально 

- Принятие совместных решений 
Например, если ребенок не хочет ос 
таваться дома один, создайте сколь 
зящее расписание: один день — в се 
мье друзей, на другой — друзья при 

дут к вам и т.п. 
- Проверку на практике ваших ре-

шений. 
- Установление правил для младших 

детей, которые будут дома вместе со 
старшими. 

- Составление записок-памяток. 
- Установление заданий для детей, 

например накрыть на стол. 
Когда вы введете эти правила, семья 

должна периодически встречаться, чтобы 
• обсуждать их эффективность. В такой ситу-
ации родители могут быстрее обнаружить 
признаки напряжения и предотвратить 
стресс. Необычно ли поведение ребенка? 
Выглядит ли он напряженным? Не слишком 
ли большая ноша на его плечах? Не рас-
строен ли он? Не жалуется ли он чаще обыч-
ного на головную боль? 

В любом из этих случаев вы можете 
изменить условия и оказать ребенку под-
держку. 

Поиск новых путей решения проблемы 
не слабость, а сила. Даже самым хорошим 
родителям время от времени необходимо 
менять подход в воспитании. 

Вы можете попросить совета у детей. 
"Послушай, я не знаю, что делать, когда ты 
вовремя не ложишься спать. Может, посо-
ветуешь что-нибудь?" Такой вопрос будет 
честным и уважительным по отношению к 
ребенку, так как он примет участие в реше-
нии проблемы наравне со взрослыми. Если 
ребенок будет влиять на решение, относя-
щееся к нему, он будет чувствовать себя бо-
лее уверенно. Родители могут поступиться 
своей властью, не поступаясь строгостью. 
И это поможет всем избавиться от стресса. 

Уважаемые родители! Помните: здоро-
вье вашего ребенка в ваших руках. 

Ольга ЦИБИЗОВА, психолог 
Социально-психологического центра 

(по материалам книги Ш. Левис 
"Ребенок и стресс") 

ТУАЛЕТНАЯ 
БУМАГА: 

КОРОТКИЕ И ЗАРАЗНЫЕ 
ПОДДЕЛКИ 

Как сообщила агентству Интер-
факс-Украина начальник отдела 
маркетинга Торгового дома Киевс-
кого картонно-бумажного комбина-
та Татьяна Лахтадыр, в последнее 
время участились случаи появле-
ния на внутреннем рынке туалетной 
бумаги без необходимых данных о 
производителе, технических усло-
виях продукции и другой потреби-
тельской информации. 

Было отмечено, что подделки — 
это зачастую продукция очень низ-
кого качества:рулончики значитель-
но меньших размеров и метража бу-
мажной ленты, темно-серого цвета, 
жесткая на ощупь, а что самое опас-
ное — не соответствующая санитар-
но-гигиеническим нормам. 

Проведенные лабораторные ис-
следования установили, что туа-
летная бумага ОАО "Русская бума-
га", ЧП "Днипро-ПАП", "Неон" (Днеп-
ропетровская обл.); ЧП "Жулинс-
кий", ЧП "Мезенцев" (Запорожская 
обл.); ООО "Укрлитком "Столич-
ный", "Бумпром", "Укрпромресурс" 
(Киев); ООО "Свод" (Сумская обл.); 
ЧП "Диклич" (Одесская обл.) плохо 
очищена, имеет много неразрабо-
танных лепестков 

Кроме того, в ней присутствуют 
опасные для здоровья посторонние 
включения — смолы, клеи, типог-
рафские краски и т.п., реализуется 
же такая бумага без предоставле-
ния сертификатов качества и сани-
тарно-гигиенических заключений. 

В ходе бактериологических ис-
следований в туалетной бумаге 
производства ЧП "Григорчук", "Ук-
раинский дом бумаги", "Любава" 
(Киев), ЧП "Куда В.А" (Черновицкая 
обл.) выявлены бактерии группы 
кишечной палочки и сальмонеллы. 

Так что хорошо подумайте, по-
купая туалетную бумагу неизвест-
ного производителя на улице, на 
рыночных раскладках, какому рис-
ку вы подвергаете свое здоровье. 


